

Redacción y Administración: LECHUGA, 2, PRAL.

HERALDO TOLEDANO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Toledo: 1 peseta al mes.
Provincias: 4 pesetas al trimestre.
Demás provincias: 6 pesetas al trimestre.

Pago anticipado.

Número suelto: 5 CÉNTIMOS

DIARIO POLÍTICO

Director: Federico Lafuente.

Toledo 5 de Noviembre de 1906.

Administrador: César López-Bravo.

SITUACIÓN QUE SE DESPREJA

Y sucedió como estaba previsto; los señores Maura y Moret pronunciaron sus anunciados discursos. Sus palabras fueron las precisamente necesarias. Con un sentido altamente gubernamental, fijaron los términos del problema económico arancelario, huyendo de cuanto pudiera significar diatriba personal, ni mezquindad de juicio. Llevaron la discusión a la altura de su fama, y hay que confesar que el señor ministro de Estado primero, y el señor ministro de Hacienda después, correspondieron a esta altura de miras. Fue la sesión del Congreso de los diputados del día 2 último, un acontecimiento parlamentario de verdadera trascendencia. Los Sres. Moret y Maura definieron a la perfección, desde sus respectivos puntos de vista, los dos criterios que animan en la materia arancelaria a los partidos liberal y conservador.

La mayoría aplaudió al Sr. Moret y aplaudió al Sr. Gullón.

El Sr. Moret se mostraba satisfechísimo, radiante.

Y el Sr. Maura... sentía la satisfacción de las obras buenas; del deber cumplido.

Así están las cosas.

La cuestión política hallase planteada en términos claros y precisos, de manera concreta y definida.

Han hablado los Sres. Maura y Moret; falta que hable el señor presidente del Consejo de ministros; el Parlamento ha fallado, y al Rey toca decidir.

Los momentos son, pues, precisos y solemnes; verdaderamente críticos para la política nacional.

El Ministerio del general López Domínguez ha terminado su misión. Vale más no ser, a vivir políticamente con la protección de quien puede disponer de la vida que se sufre.

La obra del Sr. Maura, obra política de un patriotismo superior a todo elogio, está realizándose con precisión asombrosa y como calculada por quien conoce los intereses nacionales de manera tan exquisita como laudable y útil al bien general del país.

El Ministerio aún alardea de reformistas y de radical; ¿para qué ya?

Todos están en el secreto.

La galvanización va agotándose, y en los acumuladores, no hay carga.

Sin embargo, tienen que seguir en sus puestos, y... siguen. Nada más.

Por hoy les toca esperar.

Y el que espera... desespera.

Así están los ministros, desesperados.

Y si no fuera más que los ministros!

GACETA OFICIAL

Día 4 de Noviembre

Parte oficial. — MINISTERIO DE MARINA. — Real decreto autorizando al ministro de dicho departamento para que presente a las Cortes el adjunto proyecto de ley para la construcción de un buque-escuela de vapor, de tres cañoneros, y para separar el servicio industrial del militar en un Arsenal del Estado.

Otro ídem id. del proyecto de ley prohibiendo el empleo de explosivos en la pesca marítima.

Ministerio de la Gobernación. — Reales decretos disponiendo que el domingo 25 de Noviembre se proceda a la elección parcial de un senador por la provincia de Madrid, otro por la de Pontevedra y otro por la de Orense.

Otro aprobatorio del contrato provisional para el

arriendo de locales con destino a la instalación de la Administración principal de Correos de Zaragoza.

MINISTERIO DE FOMENTO. — Real decreto encargando a la Cámara oficial de Comercio e Industria de Madrid de la organización y funcionamiento del Centro Nacional de Informaciones comerciales y Archivo de Sociedades anónimas.

ADMINISTRACIÓN CENTRAL. — Hacienda. — Dirección general de la Deuda y Clases pasivas. — Extravió de una inscripción de 3 por 100 consolidado.

Llamamiento de pagos y entrega de los valores que se expresan.

Instrucción pública. — Subsecretaría. — Memoria relativa al establecimiento de una Estación o Laboratorio de Biología marina en las islas Baleares.

ADMINISTRACIÓN PROVINCIAL. — Diputación provincial de Barcelona. — Anuncio relativo a la emisión de obligaciones del empréstito provincial de nueve millones de pesetas.

Junta administrativa del Arsenal de Cartagena. — Subasta para el suministro de materiales y efectos de general consumo necesarios en este Arsenal.

Delegación de Hacienda de la provincia de Zaragoza. — Citando a D. Justo Valenciano, administrador de Loterías que fué de esta ciudad.

ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL. — Ayuntamiento constitucional de Tolva. — Citando a los que deseen declarar en pro ó en contra en expediente para ingreso en la orden civil de Beneficencia del cabo de la Guardia civil Silvano Becanegra y guardia Ciriacó Baldellón.

Ayuntamiento constitucional de Torredonjimeno. — Edicto en averiguación del paradero de Sebastián Molina González.

ADMINISTRACIÓN DE JUSTICIA. — Edictos de Audiencias territoriales, Juzgados de primera instancia y municipales.

ANUNCIOS Y NOTICIAS OFICIALES. — Sociedad arrendataria de las minas San Carlos y Yacoganda. — Credit Lyonnais.

Balances de Sociedades, publicados conforme al artículo 157 del Código de comercio.

Crédito Popular Madrileño.

Bolsa de Madrid. — Cotización oficial.

Observatorio astronómico. — Datos meteorológicos.

Instituto Central Meteorológico. — Observaciones meteorológicas en España y en el extranjero.

Parte no oficial. — Anuncios, santoral y espectáculos.

HERALDO TOLEDANO

adelanta su información dieciséis horas a los periódicos de Madrid que se leen en Toledo.

NOTA EXTRANJERA

EL JAPÓN

Política de paz

Son muy interesantes las manifestaciones hechas por el embajador japonés en París, con motivo del conflicto, ya casi vencido, entre los Estados Unidos y el Mikado.

Creyéose que iba a surgir una ruptura de hostilidades, y la Prensa internacional, en sus juicios, no vaciló en preconizar la inminencia del peligro amarillo.

Todo eso ha pasado ya. La tormenta se ha deshecho y el Japón, según las manifestaciones del mencionado diplomático, apenas se llama Pedro.

El país nipón no hace preparativos militares de ningún género, ni quiere pelearse con nadie. No ambiciona nada, no quiere nada; sólo apetece consolidar la paz que disfruta actualmente y que ha sabido imponer de un modo glorioso.

El Japón no quiere empañar el brillo de sus victorias, y además necesita reponerse de los enormes gastos de la guerra con Rusia.

El embajador del Japón en París muestra empeño en persuadir a todo el mundo de que lo que se ha dicho respecto a las ambiciones niponas es una leyenda.

Cuantos hablan del deseo de los japoneses de apoderarse de las islas Filipinas, Indo-

china y Java, no saben lo que se dicen. El Japón está muy contento de su actual prosperidad y no quiere comprometerla en nuevas aventuras.

¿Son sinceras esas manifestaciones? Se ignora. La Prensa internacional las comenta y presenta las cosas por un lado tranquilizador.

RUMORES

Conformes han estado los Sres. Maura y Moret en sus discursos últimos en el Congreso, en que las cuestiones económicas, son cosa distinta de las cuestiones políticas.

Acaso no lo entienden en todas partes de igual manera.

Discutir un Presupuesto; es ponerse de frente a una situación.

Sobre todo si el jefe de la localidad, tiene interés directo en la discusión.

Los carlistas celebraron ayer en muchas capitales con misas, repartos de limosnas y veladas, la fiesta onomástica de su señor.

Hay que ser sinceros.

Con esto no han hecho mal a nadie.

En Alberique han quedado sin trabajo miles de obreros dedicados a la exportación de naranjas.

Esto no ha de influir en Toledo.

Se traerán de otra parte, hasta que produzcan al Ayuntamiento los miles de pesetas presupuestadas en la tarifa adicional.

Ya está oficialmente expuesto al público para que los vecinos hagan las reclamaciones que les parezca convenientes, el proyecto de Presupuestos para 1907.

Es de esperar que no haya quien reclame.

Rodrigo Soriano ha hecho un regalo de boda a Machaquito: el regalo acompaña una carta, en que decía:

«Salud al gran Machaquito, cuyo estoque envidio en las Cortes.»

¿Contra quién?

Y nadie está libre de una cogida.

El Sultán de Marruecos ha ido al Serrallo antiguo, con objeto de venerar la capa de Mahoma que allí se conserva.

No sabrán muchos que Mahoma gastaba capa, y que se la dejó en el harén; no se sabe si olvidada.

El Sultán de Marruecos, no es de los que se dejan la capa en el Serrallo.

Doscientos doce mil quinientos francos, se han impuesto de multa a un lord, por no jurar antes de posesionarse del cargo.

Eso aquí no puede suceder.

Por que juramos por cualquier cosa.

Hasta de baldes.

Y de mala manera, por un par de pesetas de multa.

Claro es que las circunstancias no son las mismas; pero el hecho es cierto.

La minoría republicana, acordó en su reunión de anteayer en Madrid, presentar al Congreso una proposición contra la manera de presentar los Presupuestos.

La minoría republicana, en Toledo, apoya de modo resuelto el proyecto de unos Presu-

puestos en que se conservan gravámenes poco simpáticos y se crean arbitrios y se rebajan asignaciones de obreros.

POSTAL

El Sr. Moret continúa oficiando; el viernes, en el salón de sesiones del Congreso; ayer, en la Comisión de Presupuestos, y mañana, en el desarrollo de todo el movimiento político, en cuya labor continuará hasta que el señor presidente del Consejo de Ministros esté completamente restablecido, pueda salir a la calle y ultimar la solución de la cuestión política, pendiente del regreso de SS. MM.

El día de hoy, templado y apacible de temperatura, ha sido de un continuo llover, poniendo las calles intransitables, y llenando los teatros y cafés.

El salón de conferencias del Congreso ha estado muy animado, abundando los comentarios y los cálculos, las hipótesis y cábalas. Todos coinciden en lo mismo. Crisis ministerial, un ministerio Moret, y para Marzo ó Octubre, según las cosas... el partido conservador. Claro que esto es ya afinar demasiado; pero, por lo pronto, no hay duda en la primera parte. Mañana continuará el debate sobre la ley de Jurisdicciones y la fórmula del juramento, y para el miércoles se calcula que empezará el debate político con la interpelación del Sr. Salmerón. ¿Después?... el desmiguen...

Tal es el programa político.

Los telegramas de Cartagena detallan la boda del Machaquito como un acontecimiento extraordinario.

En casa de un diputado por un distrito de esa provincia se comentaba esta mañana muy donosamente la absorción de algún caciquillo de tercera clase que quiere monopolizar la política liberal, causando graves perjuicios y daños irreparables al partido en Toledo.

Sin embargo de estos comentarios, calculo que ya es tarde para lamentaciones; sin embargo, parecen dispuestos a intervenir activamente para poner remedio a tanto mal.

No creo en estas energías casi póstumas. Ocasión van a tener pronto, y si quieren apuntar, harán blanco.

Los aficionados tendrán espectáculo.

Y por hoy no aclaro más.

Nada más que poder comunicar que interese. Sigue lloviendo, y... ¡no escampa!

Hasta mañana.

ALBERTA.

Madrid 4 de Noviembre de 1906.

PROGRESOS DEL TRANSPORTE

AUTOMOVILES PARA EL HIELO

Sin gran esfuerzo se ha hecho lugar por sí misma la opinión de que el automóvil podría llegar a utilizarse en la exploración de los polos.

Un americano acaba de dar cuerpo a esta idea construyendo un automóvil destinado al transporte de mercancías en el Alaska.

Actualmente esos transportes se hacen en trineos tirados por perros, y cuestan de 500 y 5.000 francos la tonelada.

M. Charles S. E. Busch trata de utilizar el automóvil en el remolque de trineos, reduciendo considerablemente los indicados precios.

Su aparato ha sido ensayado en el lago Colhoun, y en vez de ruedas lleva cuatro rodillos en el eje horizontal, cuyos bordes están dispuestos como las plantas de los patines, en forma de poder morder el hielo.

Cada uno de esos tornillos está movido por un motor de vapor independiente. El automóvil marcha hacia adelante, hacia atrás, de lado y puede girar sobre sí mismo como una tupia.

El modelo construido para el lago Colhoun tiene 6,70 metros de largo y pesa 4.500 kilogramos. Sus aparatos tienen 42 caballos de potencia; el diámetro de los rodillos es de 68 centímetros.

Como se comprende, cuanto mayor sea ese diámetro, más facilidad tendrá la máquina para circular sobre las superficies rugosas y para vencer los obstáculos.

Una segunda máquina, que el inventor se propone construir en el Canadá, cuyo privilegio de invención piensa sacar en dicho país, llevará rodillos de 1,83 de diámetro.

Para gobernar el aparato se dispone de dos discos solidarios, colocados uno delante y otro detrás, movidos por medio del aire comprimido y dispuestos de modo que puedan morder mejor en el hielo.

La caja del automóvil se estanca en su parte inferior en forma que si llegase a atravesar el hielo podría flotar y aun navegar con ayuda de sus hélices.

La máquina de ensayo se construyó para marchar a razón de 15 á 16 kilómetros por hora, pero en las pruebas ha andado sin gran esfuerzo 28 kilómetros, pasando con suma facilidad y sorprendente rapidez por encima de todos los obstáculos encontrados.

El inventor se propone proveer á los automóviles destinados al Alaska, de calderas de alcohol, á fin de suprimir los peligros de la congelación y reducir el volumen de impedimento de las calderas.

Estudia también un sistema para condensar el vapor de alcohol y espera poder aprovecharlo de nuevo, por decirlo así indefinidamente.

El combustible será la madera, el carbón ó el petróleo.

POLÍTICA DE CANTÓN

LOS PEQUEÑOS CACIQUES

Pasa en la de Toledo lo que pasa en otras varias provincias: salen de vez en cuando á la superficie, dentro del campo de la política, personas de más ó menos inteligencia, nunca tontos, que sin arraigo ni condiciones que puedan considerarse como excepcionales, adquieren influencia, reparten credenciales, determinan favores que se hacen á los pueblos; personas á las que se agasaja ó teme, por el daño que hacer puedan ó mercedes que otorgan.

Pero satélites de estrella de mayor magnitud, su influencia no es propia, su importancia no es personal; todo en ellos es luz de reflejo: ¿qué importa? medran, y en más ó menos tienen su tertulia, su corte de aduladores, se llenan de vanidad cuando no saben ó no pueden ser prudentes, y olvidando la razón de ser cuanto son, desdeñan á quien les parece, generalmente á los que con injusta malicia les creen posibles rivales; auxilian á los que saben engañarlos á fuerza de hipócritas sonrisas y muestras de sumisión y servilismo, concluyendo por venir á su alrededor número de afiliados que haga imposible toda queja donde pudiera ser atendida, porque al quejoso, al rebelde le consideran solo, aislado. De tal modo, con el favor ajeno, empleando para con el influyente en la política central, el mismo procedimiento que con ellos emplean los de más abajo, los de la provincia ó la localidad; se forman los pequeños caciques, la rémora de los partidos, restando elementos al personaje que fia demasiado en la lealtad y desinterés y afecto para su persona del representante del distrito ó del cantón.

Pero no es raro, es, por el contrario, caso que con frecuencia se repite que la necesidad de creer propia é inatacable su influencia,

despierte la atención del poderdante causándole disgusto y haciéndole por fin retirar su protección de quien ya pretende competir con él; y con la misma facilidad que se alzó en la localidad el pequeño cacique, pierde influencia, sus notas no tienen eficacia, los aduladores se convencen, y al fin queda solo, abandonado por aquellos mismos que hasta se mostraban dispuestos á sacrificar reposo, bienes y hasta la vida por él, si fuera preciso.

Así, alrededor de personas de influencia reflejada, se forman en provincias los partidos, y de aquí también, del vicio de formación, vienen las restas, la desorganización y el disgusto, si el representante de los políticos de altura no tiene la necesaria prudencia para conservar y atraer elementos de alguna valía y sana intención.

La telegrafía sin hilos

El ministro de Marina de los Estados Unidos ha reunido los datos sobre el número y situación de estaciones de telegrafía sin hilos que existen en el mundo, los diferentes sistemas empleados, barcos mercantes que cuentan con ellas, etc.

El número de estaciones con que aparece cada nación, es el siguiente:

Bélgica, 1; Dinamarca, 4; Alemania, 13; Francia, 6; Inglaterra á Irlanda, 43; Holanda, 8; España, 4; Portugal, 1; Gibraltar, 2; Italia, 18; Malta, 1; Montenegro, 1; Noruega, 1; Austria-Hungría, 2; Rumanía, 2; Rusia en Europa, 8; Suecia, 3; Turquía, 6; Argentina, 5; Brasil, 5; Canadá, 5; Chile, 1; Costa Rica, 1; Méjico, 2; Panamá, 2; Uruguay, 1; Estados Unidos, 88; Trinidad, 1; Tobago, Islas Andaman, 2; Burma, 1; Hong Kong, 1; China, 5; Hawaii, 6; Japón, 2; India oriental holandesa, 5; Rusia en Asia, 1; Egipto, 2; Marruecos, 2; Mozambique, 2, y Trípoli, 1.

Parece también que en fecha no remota la marina de los Estados Unidos tendrá la costa del Pacífico convenientemente equipada de estaciones de telegrafía sin hilos, pues ya se han terminado instalaciones en San Diego, Arquello, Faralona, (fuera del puerto de San Francisco) y Mare Island, y se están construyendo actualmente estaciones en Table, Bluff, Cape Blanco, North Head y Cape Flattery.

Las estaciones distan entre sí de 200 á 315 kilómetros, y cuando estén terminadas todas, será posible comunicar á través de toda la costa del Pacífico, sea durante el día ó por la noche.

Después de experiencias realizadas en la estación de Montauk Point, ha quedado probado que este punto no es adecuado para operar por el sistema de telegrafía sin hilos, y en consecuencia, el Gobierno ha decidido el traslado de esta estación á Fire Island, donde será instalada de nuevo.

Una estación de Forrest se está construyendo en Saulte Saint Marie, Ontario, la cual se espera que tenga una capacidad transmisora y receptora de 900 kilómetros sobre tierra y 3.000 sobre agua.

Además se dice que se han transmitido despachos por el telégrafo sin hilos, desde la estación de Naoua, cerca de Berlín, al vapor «Bremen», de la Compañía Norddeutscher Lloyd, á una distancia de 1.550 millas, con éxito completo.

ARTURO PINEDA

Tiempo hacía que no teníamos noticias del joven tenor, que fué durante unos meses modestamente pensionado por la Diputación provincial.

Sabíamos que continuaba con entusiasmo y aprovechamiento sus estudios, bajo la dirección de notables maestros, que por las condiciones del discípulo, habianse prestado á darle gratis sus lecciones, ya que no podía pagarles, según de otros cobran.

Hasta estos pequeños detalles, llegaban nuestras noticias, cuando en el correo de ayer recibimos el periódico italiano *Giornale di Taranto*, y en él vemos, hablando de un

ruidoso triunfo en la representación dada de la obra de Verdi, *Un ballo in macchiera*, en el teatro Livio Andronico, algo muy expresivo, respecto al tenor toledano, que con sus mismas palabras del periódico italiano, reproducimos:

«*Ecce la volta del gigante della voce, dell'artista che la prima sera, perché indisposto, oscillò per un secondo: Arturo Pineda. Egli si è affermato d'una maniera sorprendente dopo la prima recita, ed ora canta divinamente, ed il pubblico, mentre lo ammira, lo acclama, lo fa bissare, lo festeggia infinitamente.*»

No puede ser esto más satisfactorio para nosotros, como seguramente lo será para Toledo y su Diputación provincial, que le animó é hizo posible el viaje á Italia de su joven paisano.

No estábamos, pues, equivocados, al ver en él un verdadero artista para el porvenir.

LA AUTOMOVILISTA TOLEDANA

De Toledo á Polán en automóvil.—Mala carretera.—Un «chauffeur» admirable.—Entusiasmo de los vecinos de Polán.—Regreso á Toledo.—Impresiones del viaje.

Por vía de ensayo, y con objeto á la vez de que aprendiera el *chauffeur* el camino que ha de recorrer en los sucesivos días cuando se establezca definitivamente el servicio, fui ayer, en compañía de los dueños de la empresa Sres. Alvarez, hijos de Bilbao, jóvenes simpáticos y emprendedores como todos los de aquella región; del gerente de la empresa, el inteligente Sr. Hoyos y del distinguido representante de la casa «Engéne Brillé» constructora de los magníficos omnibus-automóviles que prestan sus servicios también en Barcelona, Tolosa y Vigo, D. Enrique Traumann, iban en el coche todos los que han de desempeñar sus servicios en lo sucesivo y algunos amigos. Pepe Castro ocupó, por sus grandes aficiones, el estribo de la delantera.

Salimos del Garage á las cuatro menos cuarto de la tarde, y en un momento nos presentamos en el puente de San Martín. Descendimos con velocidad el trozo que media entre el puente y el principio de la cuesta de la Bastida.

Este trozo se encuentra mal cuidado, sin duda efecto de las últimas lluvias, pero siempre debido á la falta de diligencia en su buena conservación.

Una vez en la pendiente, que también está mal cuidada, pues carece la carretera, en su mayor parte, de cuetas, lo cual hace que las corrientes de agua la inunden y la invadan de arena con la arrastrada de los predios colindantes, se hizo la marcha, por razón natural, más lenta, en cuya lentitud mucho influía la tremenda resistencia del aire, que venía de frente.

Llegamos á lo que en este trayecto llaman el empalme; desde aquí, la carretera, mejor conservada, y más firme, nos permitió tomar una velocidad uniforme de 20 á 25 kilómetros.

El *chauffeur* que ya había dado muestras admirables de su pericia, en el enfile del monumental coche por las estrechas puertas del puente de San Martín, vuelve en el puente de Guajaraz á dar nuevas pruebas de su seguridad en el guía.

Había allí, inmediatamente pasado el puente dos carretas paradas; los boyeros estaban en el ventorro; á los toques de la bocina, salieron para separar las carretas; pero dada su lentitud peculiar lo único que hicieron fué empujarse á mover, cuando ya estábamos inmediatos, y con el movimiento de apartarse se atravesaron más en la carretera: sin parar ni detener la marcha pasó por entre ellas, haciendo inmediatamente de pasadas un viraje que pronto supimos á qué obedeció, nos llenamos de admiración al saber la causa: una tremenda piedra estaba inmediatamente después de la segunda carreta, y sólo pudo verla estando ya completamente encima, salvándola de modo magistral: ¡Bravo Mr. Jacob Gassetat!

En las proximidades de Polán, avisado como estaba el pueblo, esperaban nuestra llegada, y el clamoreo y la admiración de las gentes al ver un coche tan tremendo marchar con tanta facilidad y tan veloz; fué inmenso.

Paramos el carruaje frente la casa de don Manuel Alonso y doña María de los Angeles, hermanos de mi amigo y compañero señor Sánchez Bejerano, que nos acompañaba, y allí fuimos obsequiados con pastas, licores y un buen veguero.

Durante nuestra corta estancia, los criados prepararon las linternas del coche, no pudiendo conseguir encender nada más que un foco de los de abajo, por haberseles olvidado el tubo de goma largo, para el foco de la izquierda.

Dada la voz de marcha, á las seis en punto se puso en movimiento el carruaje, y entre los vitores y entusiasmo de aquellos vecinos salimos para esta ciudad.

El aire había cesado; la noche apacible nos permite ir asomados constantemente á las ventanillas del carruaje. Me aposté en una del lado derecho, en cuyo lado iba el foco encendido.

Fui, por tanto, viendo la carretera y observando con la rapidez que pasaban los objetos, la marcha durante todo el regreso se hizo con una velocidad de unos 30 ó 35 kilómetros.

Me pasé del lado derecho al izquierdo, y aquí fué donde sufrí verdaderas impresiones, sobre todo, en las curvas de la cuesta de la Bastida.

Como no iba, según he dicho, el foco del lado izquierdo encendido, había veces (siempre en las curvas), en que la luz del foco no alcanzaba el radio de acción, que, por efecto de las mismas, quedaba en la mayor oscuridad; las impresiones sufridas por mi imaginación, efecto de la óptica y de la velocidad no las olvidaré jamás; parecía que nos íbamos á salir de la carretera y nos íbamos á meter por aquellas oscuridades, que parecían representar el infinito en el espacio.

Llegamos, por fin, con toda felicidad al punto de partida, y todos los pensamientos que yo llevaba asomado á la ventanilla del carruaje, á nuestro rápido descenso de Polán, se aumentaron más y más.

Yo pensaba en el poder de la inteligencia del hombre; yo pensaba en lo corta que es la vida del individuo para poder saborear los pasos de la lenta evolución; yo pensaba en la revolución que otros inventos de menor importancia ahora para nosotros, causarían en la época en que se descubrieran; yo pensaba en las múltiples aplicaciones que al fluido eléctrico se le llavan dadas; yo pensaba en la navegación aérea, etc., etc.; de todos estos pensamientos, sólo me sacaba el toque ronco de la bocina, al descender velozmente por la cuesta de la Bastida, que parecía caer en sus notas.

¡Paso franco al progreso, porque si no me lo dáis, si no sois rápidos en obedecerme y en reconocer mi autoridad, os aplastol

Espectáculos.

Ni la empresa puede quejarse del público, ni el público sería justo quejándose de la empresa, dirección artística y la compañía; la temporada es buena.

El cartel del sábado, con no necesitar grandes atracciones por el hecho de ser sábado, tenía tres estrenos, *El flechazo* y *El amor á obscuras* de los hermanos Quintero, y *Bodas de plata*, de D. Manuel Linares Rivas. *El flechazo*, ya lo dicen los autores, no es otra cosa que un entremés, en que luce el ingenio de los Quintero, y entretiene agradablemente.

El amor á obscuras es de lo más inverosímil y hasta absurdo que han hecho los Quintero; ¿Quién les diría, al hacer que la señorita Emo, interpretando su obra en Toledo, había de resultar tan oportuna quejándose de la luz eléctrica? El aplauso y las carcajadas con que se acogió la queja por el público, dice mucho más que lo que

se ha dicho de La Electricista Toledana, y ni una palabra más. La señorita Emo y la señorita Calzadilla, el Sr. Hompanera y el Sr. Pedrosa, todos muy bien, todos acertados.

Bodas de plata es una preciosa comedia de costumbres, sin un chiste grueso, sin una situación violenta; el chiste resulta espontáneo, natural en la frase de los personajes y de la situación en que los coloca el autor; el diálogo es fluido, chispeante, oportuno, y en conjunto un estudio social muy bien hecho y muy bien presentado: la trama no puede ser más sencilla y la idea es noble, educativa.

Y vamos a la ejecución: no sabemos a quién mencionar primero.

Andrea, tuvo en la señora Larxé una encarnación viva, natural, oportunísima.

Las señoritas Gómez y Abrines, deliciosas, muy bien; la señora Calzadilla, perfectamente en su papel.

El Sr. Hompanera, está en su cuerda, la comedia de costumbres; inimitable, como el más perfecto de los actores.

El Sr. Torrént es un actor genérico, un actor de caras y de tipos, esclavo siempre y sin el menor descuido de la propiedad del personaje: no hallará el Sr. Linares Rivas, actor que mejor haya entendido y sostenido el personaje de Foncillos: el Sr. Farnós también digno de aplauso, y de igual modo los Sres. Caballos, Ramos, Pedrosa y Campos: una ejecución acabadísima, completa, y el público complacido.

Prescindimos, porque no tenemos espacio bastante para todo, lo de la función de ayer por la tarde: por la noche Juan José, obra muy conocida en Toledo, y Bodas de plata.

Lo dijimos antes: el Sr. Hompanera, como buen actor, sabe salir airoso de estas dificultades; pero hemos de ser sinceros: no encarna el Juan José en las condiciones del actor, y aparecen el hombre y el artista completamente separados; por esto, aun contradiciendo los aplausos que obtuvo, hemos de ser francos, no estuvo en carácter, no podía convencer.

A la señorita Emo le ocurre lo contrario que al Sr. Hompanera: es actriz de drama ó alta comedia, por cuya razón encaja perfectamente para la interpretación de Rosa, ideado por Dicenta.

El Sr. Gómez, muy oportuno, muy acertado, y en conjunto la ejecución aceptable; nada más que aceptable.

Ayuntamiento

Asuntos puestos a la orden del día para la sesión de esta noche (si se celebra).

1.º Dar cuenta del nombramiento de alcalde del barrio tercero a favor de D. Eugenio Peñuelas en sustitución de D. Francisco Serrano.

2.º Instancia de doña María Carreño en solicitud de licencia para ejecutar obras.

3.º Otra de D. Francisco Serrano pidiendo autorización para construir una alcantarilla en la carretera de San Martín.

4.º Designación del señor concejal que, en representación del Ayuntamiento, haya de concurrir a la subasta del servicio de limpieza.

5.º Moción de Contaduría proponiendo unas transferencias de crédito en el Presupuesto corriente.

6.º Instancia de D. Maximino Guerrero solicitando licencia para ejecutar obras.

Tribunales.

Señalamientos para los días 6 y 7.

Audiencia. — Sección segunda. — Puente: homicidio, Gregorio Lozano Serrano; ponente, Sr. Puga; abogado, Sr. Pino; procurador, Sr. Villarreal.

Vistas. — Sección segunda. — En el juicio por jurados para ver y fallar la causa por el supuesto delito de robo, procedente del juzgado de Puente del Arzobispo, en la que venía procesado Isidoro Quiroga y Chico, vecino de Torrico, ha sido retirada la acusación por el ministerio fiscal, en vista del resultado de la prueba practicada.

Registro civil. — Defunciones. — Amelia Benita Rodríguez Cepeda.

Nacimientos. — Isabelo Hernández y López, Eleno Martín Campillo y Justa Galán y Triviño.

NOTICIAS

Según los inteligentes en este asunto, la lluvia abundante de hoy concluye de poner el campo en buenas condiciones para el buen éxito de la sementera.

El buen sentido de los lectores habrá subsanado algunos errores en las Notas bibliográficas publicadas en nuestro anterior número; la prisa con que hay que hacer los trabajos de un periódico diario, hacen inevitables estas deficiencias.

Algunos agricultores de nuestra provincia, que lo habían leído en revistas profesionales, ensayaron el año anterior, y ensayan con éxito en varias plantas un soberbio procedimiento para obtener precoces y grandes patatas.

Cuando han hecho su aparición completa los troncos sobre la superficie de la tierra y alcanzan de ocho a diez centímetros de altura, se quitan los que se vean en el exterior del surco que forman, y se dejan crecer únicamente los dos troncos centrales que parezcan más robustos y vigorosos: a esto se reduce toda la operación.

Academia de Infantería.

Servicio para el 6.

Jefe de servicio, comandante D. José Lambea; capitán de día, D. Rafael González; guardia de prevención, capitán D. Andrés López Lomo; imaginaria, capitán D. José Letamendia; vigilancia y visita de hospital, primer teniente D. Eduardo San Martín; clase práctica, primer teniente D. Luis Basarán.

Servicio en las Compañías para el 6 y 7

Primera, primer teniente D. Amadeo Trías; segunda, primer teniente D. Fausto García Pérez; tercera, primer teniente D. Federico Medialdea; cuarta, primer teniente D. Vicente Sist; quinta, primer teniente don José Gil de Arévalo.

El Teniente Coronel 2.º Jefe, González Iragorri.

CULTOS

Día 6, San Leonardo y San Vinico. Continúa celebrándose al toque de oraciones el mes de Animas, en sufragio de los difuntos, en la iglesia de Jesús y María, siendo orador el Sr. D. Joaquín de la Madrid, capellán del hospital del Rey de esta ciudad, con el tema. «Divina Justicia Rectísimamente Rigorosa».

Las cuarenta horas en la iglesia del Colegio de Doncellas.

Continúa en la parroquia de Santiago, además de las misas de por la mañana, por la tarde el ejercicio del santo rosario y cultos por las Animas del Purgatorio.

ANUNCIO

El 12 del actual, a las once en punto de su mañana, tendrá lugar a la puerta del cuartel de la Guardia civil de esta capital, la venta en pública subasta de CUATRO caballos que han sido declarados de desecho.

El importe de estos anuncios será por cuenta de los compradores.

Toledo 3 de Noviembre de 1906.—El Coronel Subinspector, MANUEL HAZAÑAS.

PROFESORA EN PARTOS

D.ª Dominga Monteagudo, Profesora en partos, calificada con la nota de sobresaliente, que consta en su título obtenido en la Facultad de Medicina de Madrid, ofrece sus servicios y consultas a domicilio. Calle de las Tornerías, núm. 5 y 7.

Seguridad y garantía científica en las asistencias.

Desde que el periodismo nos da hecha la opinión por cinco céntimos, nadie se ocupa de pensar en otra cosa que en alabar con justicia el exquisito café torrefacto de La Estrella.

Punto de venta: Arrabal, 24, Confitería.

AYUDANTES DE OBRAS PUBLICAS

Anunciada la convocatoria para ingreso en el Cuerpo de Ayudantes de Obras públicas, cuyos exámenes tendrán lugar en Febrero, Junio y Noviembre del año próximo, quedan abiertas las clases de preparación para dicha carrera, desde el día 1.º del actual.

En la convocatoria pasada, el alumno de esta Academia D. Juan Reus, ha obtenido el número 2 entre los nueve aprobados para cubrir las plazas que se anunciaron.

ACADEMIA ALVAREZ-REDONDO INSTITUTO, 25. — TOLEDO.

DESDE MADRID

Conferencia telefónica.

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL) (4:30 tarde.)

EN LAS CORTES

Congreso

Empezó la sesión a las tres y media, presidiéndola el Sr. De Federico.

El marqués de la Vega de Armijo pide la palabra para preguntar al ministro de Estado, qué hay de cierto en la nota publicada por El Imparcial, con respecto a los disgustos ocurridos en el Vaticano, que obligan a la presentación de la dimisión de nuestro embajador, Sr. Ojeda.

El Sr. Gullón le ha contestado, desmintiendo la noticia.

Los Sres. Martín Sánchez y Beraunder hacen ruegos de escaso interés.

El Sr. Fernández Jiménez pregunta al ministro de Hacienda, si se procura averiguar de dónde procede tanto billete falso como circular, y si se ponen los medios para evitarlo.

El Sr. Navarrotreverter le contesta que en su mayor interés está el que se averigüe la procedencia y adoptar, en combinación con el Banco, las medidas pertinentes para evitar su circulación. Después ha continuado la interpelación sobre la ley de Jurisdicciones. En ella interviene Rusiñol.

El Tratado con Suiza

El Consejo de Estado ha pedido al ministro de Hacienda datos referentes al Tratado comercial con Suiza, para emitir su informe sobre él.

El Tratado con Alemania.

Han comenzado los trabajos para llevar a cabo este Tratado las Comisiones nombradas por Alemania y España.

La salud del presidente.

El general López Domínguez está completamente bien; se propone asistir el miércoles al Congreso al debate político iniciado por Azcárate, y en el cual tomarán parte los Sres. Maura, Moret y otros prohombres de la política.

El «Princesa de Asturias» a Tánger.

Se ha acordado que marche para Tánger el crucero «Princesa de Asturias», y que esté allí hasta tanto no se restablezca la tranquilidad perturbada por las kábilas de sus inmediaciones.

Más indulto.

En breve se concederá un amplio indulto para todos aquellos que deberían ser juzgados con arreglo a la ley de Jurisdicciones.

Visitas al ministro de Hacienda.

Una Comisión formada por catalanes y aragoneses ha visitado al ministro de Hacienda, con objeto de que se incluya en los Presupuestos la terminación del Conal de Aragón y Cataluña.

El ministro de Hacienda les ha contestado que lo someterá a la deliberación de sus compañeros y a la aprobación de las Cortes.

MESA.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA DE LARA PLAZA DE AMADOR DE LOS RIOS, 9 Y 12. (ANTES POSTES)

nuevas de lo que en la ciudad pasaba, porque sobre todo discurría y a todo respondía. Este le dijo una vez:

—Vidriera, esta noche se murió en la cárcel un Banco que estaba condenado a horcar.

A lo cual respondió:

—El hizo bien a darse prisa a morir, antes que el verdugo se sentara sobre él.

En la acera de San Francisco estaba un corro de genoveses, y pasando por allí, uno de ellos le llamó, diciéndole:

—Llévese acá el señor Vidriera, y cuéntenos un cuento.

El respondió:

—No quiero, porque no me le paséis a Génova.

Topó una vez a una tendera que llevaba delante de sí una hija suya muy fea; pero muy llena de dijes, de galas y de perlas, y díjole a la madre:

—Muy bien habéis hecho, en empedrarla, porque se puede pasear. De los Pasteleros dijo que había muchos años que jugaban a la dobladilla, sin que

les llevasen la pena porque habían hecho el pastel de a dos de acuatro, el de acuatro de a ocho, y el de a ocho a medio real, por solo su albedrío y beneplácito. De los titireros decía mil males; decía que era gente vagamunda y que trataba con indecencia de las cosas divinas, porque con las figuras que mostraban en sus teatros volvían la devoción en risa, y que les acontecía en yasar en un costal todas ó las más figuras del Testamento viejo y nuevo, y sentarse sobre él a comer y beber en los bodegones y tabernas; en resolución, decía que se marayillaba de cómo quien podía no les ponía perpetuo silencio en sus retablos, ó los desterraba del reino.

Acertó a pasar una vez por donde él estaba un comerciante, vestido como un príncipe, y en viéndole, dijo:

—Yo me acuerdo haber visto a este salir al teatro enharinado el rostro y vestido un zamarro del revés, y con todo esto, a cada paso, fuera del tablado, juraba a fe de hijodalgo.

una vez delante del dos hombres, que el uno era portugués, este dijo el castellano, asiendo de las barbas, que tenía muy teñidas:

—Por estas barbas que teño no rostro.... A lo cual acudió Vidriera, y dijo:

—Oíhay, homén, naon digáis teño, sino tío.

Otro traía las barbas jaspeadas y de muchas colores, culpa de la mala tinta; a quien dijo Vidriera que tenía las barbas de muladar overo. A otro que traía las barbas por mitad blancas y negras, por haberse descuidado, y los cañones crecidos, le dijo que procurase de no confiar ni reñir con nadie, porque estaba aparejado a que le digesen que mentía por la mitad de la barba.

Una vez contó que una doncella discreta y bien entendida, por acudir a la voluntad de sus padres, dió el sí de casarse con un viejo todo cano, el cual la noche antes del día del desposorio se fué, no al río Jordan, como dicen las viejas, sino a la redomilla del agua

Pasó acaso una vez por delante donde él estaba un juez de comisión, que iba de camino a una causa criminal, y llevaba mucha gente consigo y dos alguaciles preguntó quien era, y como se lo dijeron, dijo:

—Yo apostaré que lleva aquel juez víboras en el seno, pistoletes en la tinta y rayos en las manos, para destruir todo lo que alcanzare su comisión. Yo me acuerdo haber tenido un amigo que en una comisión criminal que tuvo dió una sentencia tan exorbitante, que excedía en muchos quilates a la culpa de los delincentes. Preguntéle que por qué había dado aquella tan cruel sentencia y hecho tan manifiesta injusticia. Respondióme que pensaba otorgar la apelación, y que con esto dejaba campo abierto a los señores del Consejo para mostrar su misericordia, moderando y poniendo aquella su rigurosa sentencia en su punto y debida proporción. Yo le respondí que mejor fuera haberla dado de manera que les quitara de aquel trabajo, pues con

Sastrería Madrileña

Donaciano de Pablo.

Hombre de Palo, 1—Toledo.

La más acreditada por su economía, corte elegante y confección esmerada.

Gran surtido en capas.

Equipos económicos para semi-naristas.

Especialidad en el corte de pantalones de todas formas. Los de tales sólo en la Sastrería Madrileña.

Primera casa en panas.

HOMBRE DE PALO, 1—TOLEDO

COMPANIA ANÓNIMA "PARSONS;"
(ANTES STURGESS Y FOLEY)

Alcalá, 52, MADRID—Sucursal Avenida de Alfonso XII, 16, VALLADOLID

La mejor maquinaria agrícola e industrial.

Grandes existencias de los legítimos arados de vertedera Parsons, arados todo de acero Eckert; diversos tipos de sembradoras, segadoras y guadañadoras; aventadoras cribas Marot, máquinas de vapor y trilladoras Marshall, etcétera. Diferentes tipos de Bombas para toda clase de instalaciones, etc. etc.




SEMBRADORA «MIRANDA»

CALLICIDA PIZÁ

Extirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos, durezas, y las verrugas ó callosidades del cutis. Es curioso; no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico; por una peseta pueden extraerse muchos callos y durezas.

De venta, farmacia del autor, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales farmacias y droguerías. Por 1'35 pesetas se remite por correo y certificado.



IBÁÑEZ

Mecánico dentista

Dentaduras montadas en oro, aluminio y caucho.

3-CUENTA DE PAJARITOS-3

MARTES Y MIÉRCOLES

CONSULTA GRATIS

GRAN ESTABLECIMIENTO DE VINOS DE LOPE ROLDAN

Analizados los vinos de esta casa por el Laboratorio municipal, se ha expedido por el mismo el siguiente certificado:

Laboratorio Municipal de Higiene de Toledo

«El Director jefe certifica: Que Lope Roldán, residente en Toledo, presentó para su análisis una muestra de vino tinto para determinar sus condiciones generales para el consumo, que se registró con el núm. 222 del libro de análisis. Practicado aquél, se han obtenido los siguientes resultados, según consta en el referido libro:

Riqueza alcohólica... 14,9

CERTIFICACIÓN: Es un vino natural de buenas condiciones para el consumo.

Y para que conste así, expido la presente.—Toledo 15 de Octubre de 1906.—Doctor José Ubeda Sarachaga.»

Ya lo sabéis: para beber vino puro y bueno, en el establecimiento de Lope Roldán, Nuncio Viejo, 19.

Precio, 7 pesetas arroba.

Se sirve a domicilio desde una cuartilla en adelante.

ELIXIR ESTOMACAL

DE SAIZ DE CARLOS

Los médicos los médicos que todos las naciones, es tónico digestivo y antigástrico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTOMAGO e INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos. CURA el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria del estómago, úlcera del estómago, neurastenia, gástrica, hipercloridia, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva del enfermo, come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. Cura el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR de SAIZ DE CARLOS, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los licuores de mesa. Es de éxito seguro en las diarreas de los niños en todas sus edades. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con sus propiedades, enfermedades del tubo digestivo. Trece años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada, Laboratorio Químico Farmacéutico calle de Ferrer del Río, de venta: Serrano, 39 farmacia, Madrid, y principales, de España, Europa y América.

Banco Aragonés de Seguros

Sociedad Anónima

Capital social: 2.500,000 Ptas.

Domiciliada en ZARAGOZA

Este Banco se dedicará por ahora principalmente, a crear en favor de los asegurados el capital necesario para la redención del servicio activo de las armas, a cuyo fin tiene a disposición del público tarifas económicas con diversas clases de contratos.

Igualmente verifica seguros dotales desde 1000 a 5000 pesetas para niños y niñas, en condiciones altamente favorables para los asegurados.

Pídanse tarifas y demás detalles al Sr. Director Gerente.

BANCO ARAGONÉS DE SEGUROS

ZARAGOZA

Heraldo Toledano

DIARIO POLÍTICO

Director, Federico Lafuente

Administrador, César López Bravo

El periódico de más circulación y venta en la provincia.

Amplia información.

Unico diario.

El más conveniente para los señores anunciantes.

Representante en Toledo: D. Eugenio Felsinel, Santiago de los Caballeros, 8, Toledo.

Red Telefónica de Toledo.

ADMINISTRACIÓN

Para que no resulte latoso el anuncio enumerando las comodidades y buenos servicios que en los casos ordinarios, imprevistos y de compromiso, suple el servicio telefónico, referiremos las Tarifas para que puedan decidirse los que ignoren la cuota, para la suscripción.

TARIFAS

1.ª categoría, estaciones públicas, 15 ptas. mensuales.

2.ª, » » colectivas, 12'50.

3.ª, » » particulares, 7'50.

En la 2.ª categoría figuran las dependencias oficiales ó sean las del Estado, Provincia, Municipio y

tienen la rebaja del 40 por 100, quedando por tanto en la cuota mensual de 7'50; la instalación y reparación de averías y material, son de cuenta de la Empresa. Salvo los casos de menos ó intenciones de degradación.

Para posesiones fuera de la capital, además de la cuota de abono, según la categoría a que pertenezca, satisfará 4 pesetas anuales por cada 100 metros de distancia, contados en línea recta, y en este caso se hallan los pueblos ó Ayuntamientos. Servicio Telefónico Interurbano: Desde su domicilio puede conferenciar con Madrid, Jetafe, Escorial, Segovia, San Ildefonso, El Pardo, Alcalá, Guadalajara, Burgos y demás poblaciones que en lo sucesivo tengan línea interurbana; estas conferencias tienen su tarifa especial, señalada por el Estado y en la Central Telefónica se facilitan cuantos informes necesiten y modo de efectuarlos.

222 HERALDO TOLEDANO

esto le tuvieran á él por juez recto y acertado.

En la rueda de la mucha gente que, como se ha dicho, siempre le estaba oyendo, estaba un conocido suyo en hábito de letrado; al cual otro le llamó señor Licenciado; y sabiendo Vidriera que el tal á quien llamaron licenciado no tenía ni aun título de bachiller, le dijo:

—Guardaos, compadre, no encuentren con vuestro título los frailes de la redención de cautivos, que os le llevarán por mostrenco.

A lo cual dijo el amigo:

—Tratémonos bien, Sr. Vidriera, pues ya sabéis vos que soy hombre de altas y profundas letras.

Respondióle Vidriera:

—Ya yo sé que sois un tántalo en ellas, porque se os van por altas, y no las alcanzáis de profundas.

Estando una vez arrimado á la tienda de un sastre, vióle que estaba mano sobre mano, y dijole:

223 EL LICENCIADO VIDRIERA 227

como lo son las cosas que honestamente recrean.

Decía que había sido opinión de un amigo suyo que el que servía á muchas damas juntas, como era á una reina, á una niña, á una diosa, á una fregona, á una pastora, y muchas veces caía la suerte en que sirviese en ella á un paje y á un lacayo, que todas estas y más figuras suelen hacer una farsanta.

Preguntóle uno que cual había sido el más dichoso del mundo. Respondió que Nemo; porque Nemo novit patrem, Nemo sine firmine vivit, Nemo sine sorte contentus; Nemo ascendit in cælum. De los diestros dijo una vez que eran maestros de una ciencia ó arte, que cuando la habían menester no la sabían, y que tocaban algo en presuntuosos, pues querían reducir á demostraciones matemáticas, que son infalibles, los movimientos y pensamientos coléricos de sus contrarios. Con los que se tenían las barbas tenía particular enemistad; y riendo

226 HERALDO TOLEDANO

—Débelo de ser, respondió uno, porque hay muchos comediantes que son muy bien nacidos y hijosdalgos.

—Así será verdad, replicó Vidriera; pero lo que menos há menester la farsa es personas bien nacidas; galanes si gentiles hombres y de expeditas lenguas.

También se decía de ellos que en el sudor de su cara ganaban su pan con inllevable trabajo, tomando continuo de memoria, hechos perpetuos gitanos de lugar en lugar, desvelándose en contentar á otros porque en el gusto ajeno consistía su bien propio. Tener más que con su oficio no engañan á nadie, pues por momentos sacan su mercadería á pública plaza.

El trabajo de los autores es increíble, y su cuidado extraordinario, y han de ganar mucho para que al cabo del año no salgan tan empenados, que les sea forzoso hacer pleito de acredores; y con todo esto, son necesarios en las públicas, como lo son las flores, las alamedas y las vistas de recreación, y

223 EL LICENCIADO VIDRIERA 223

—Sin duda, señor maese, que estáis en camino de salvación.

—¿En qué lo veis? preguntó el sastre.

—¿En qué lo veis? respondió Vidriera; veólo en que pues no tenéis que hacer, no tendréis ocasión de mentir.

Y añadió:

—Desdichado del sastre que no miente y cose las fiestas cosa maravillosa es; que casi en todos los deste oficio apenas se hallará uno que haga un vestido justo, habiendo tantos que los hagan peca-dores.

De los zapateros decía que jamás hacían conforme á su parecer zapato malo; porque si al que se le calzaba ve-nía estrecho y apretado, le decían que así había de ser, por ser de galanes cal-zar justo, y que en trayéndolos dos horas vendrían más anchos que alpargates; y si le venían anchos, decían que así ha-bían de venir, por amor de la gota.

Un muchacho agudo, que escribía en un oficio de provincia, le apretaba mucho con preguntas y demandas, y le traía